

患者が何を感じ、何を思うか。院内とは違う表情をみせる人たちに空間の持つ“力”を感じた。



行
也

病院の一角にたたずむ木造平屋の施設医療センター。専門外来のピネキウスギの木を活用している。



伊藤隼也
が行く

vol.42

愛知県がんセンター 愛知病院
緩和テイケア

がん患者さんの支援は
“点”ではなく“線”で

伊藤隼也は今回、愛知県がんセンター愛知病院（岡崎市）を訪問。地域緩和ケアセンターでがん患者に向き合う岩本さん、加藤さんと、同センターの立ち上げに関わった青山さんに取材。緩和ディケアの取り組みや課題などについて伺いました。

本のぬくもりを感じる空間で
患者と医療者が笑顔で会話

伊藤 今日は「城和ディイケア」の現場を見せていただきました。ここ（地域城和ケアセンター）は病院の敷地内にあるけれど、まるで違う空気ですね。天井が高くて、木の香りがして、大きい窓からは木々の緑や花々が眺められる。無機質な病院とは違った時間が流れている気がします。

若本 病院であって、病院でない、そんなところですね。

患者さん 白い壁に囲まれた病院の中では、患者さんは本音を話しにくい。患者さんの抱える不安や、日常の困りごとなどを吐露できる空間を、どう作るかということにこだわりました。それが、家らしさ。や、ボランティアさんの存在につながりました。

岩本 当院の場合、緩和ケア病棟から退院される患者さんの割合が3割ほどで、一般的な緩和ケア病棟の1・2割

より多いんです。自宅に戻られた患者さんが次の外来まで1~2週間空いてしまう』その期間をわたしたら看護師

地域課とケアセンター担当、がん性疼痛有識者認定看護師、がんチームメンバー、看護部巡回支援委員会メンバー、看訪問看護ショットとの連携協議会運営、現任教育委員会での研修企画・に地域へ向けた取り組みも企画)。

岩本斎子さん

加藤紋巳さん

地域福祉ケアセンター副隊長として総合デイケア運営と外来
総合ケア経験終了。

青山良枝さん

相談支援専門員として相談支援センターに勤務。国内外の患者在宅への復帰支援・調整を行う。3月まで看護部長で地域センターの立ち上げに関わる。



緩和デイケアという新しい試みは がんと共に生きる人たちの 生活、心の支えになるに違いない、 日本中に広まることを願う

がどう支えていくか、そのためには何ができるかというところから始まりました。

青山 患者さんを点ではなく、視で見る、切れ目のないケアを目指したかったんです。

伊藤 緩和デイケアは、自宅療養中のすき間を埋める架け橋みたいなもの、ということですね。でも、ここなら患者さんも安心ですね。デイケアではあるけれど、一方で医療施設もあり、スタッフは医療者だから。

青山 そうかもしれません。実はここを立ち上げる前に、名古屋大学医学部保健学科の安藤洋子教授、阿部まゆみ特任准教授の協力、指導のもとで、1000人ほどの患者さんを対象にニーズ調査を実施したんです。生活の上での困りごとや、外来にあるとよいものなどについて質問し、その結果を検討した結果、今のかたちになりました。

伊藤 昔さんの強い思いだけでなく、なぜこういうところが必要か、根拠もあるべきかけになります。

伊藤 ポランティアの人も含めた、一人医療になつてているわけですか。僕は常々、日本のチーム医療は名前だけ、それぞれの専門家がチームという名の下で個別に活動している気がしていると思っていて。でも、ここではお互いの意見を咀嚼して自分のできるケアに投立でようとしている。それこそチーム医療がなぜる技だと思っています。

青山 ありがとうございます。

伊藤 一方でちょっと感心的な質問もさせていただきますが、参考にされたイギリスのドロシー・ハウスでは、医療者は白衣を着ていませんよね。でも、ここはボランティアの方以外は白衣を着ています。僕はそこにこの空間と合わないなど、少しだけ違和感を覚えた

学に行かれたと聞いています。そこでやり方は当院の方針でもあります。そこで、とても参考になりました。

伊藤 デイルームに施されていましたが、雰囲気が似ていますね。

岩本 阿部特任准教授のアドバイスをいただきつつ、ドロシー・ハウスのコンセプトを一部取り入れています。

伊藤 始めてから2年くらい経ちますが、いかがですか？ デイケアを利用されていた男性患者さんは、「病院は暗いけれど、ここはものすごくいい。体調のこととか、つらいこととか話せる」と話していました。デイケアをとても楽しみにしているみたいです。

伊藤 弱音が出たり、目ごろがマンしていたことが言えたり、そういうことはあります。自分の飲んでいる薬のことなど、患者さんの疑問や困り事が明確なときは、必要に応じて薬剤師や理学療法士などに来てもらい、患者さんに話をしてもらっています。

伊藤 そういえば、今日もそういう

ケースを見学しました。患者さんが契約書と30分以上、話をされていました。その後はスタッフ全員でミーティングを行なって、そのときに情報交換を行なっています。そのときに情報交換を行なっている間に、開いた内容をしっかりと共有しています。

加藤 そう考えると、デイケアは単に時間は限られている。もつと話を伺いたけれど、時間がなくて「(ごめんなさい)」と断らざるを得ない。そういうとき、患者さんがここに来て、わたしたちと検討した結果、今のかたちになりました。

伊藤 病棟の看護師にとつても、プラスになっていると思います。担当看護師は複数の患者さんを受け持つているので、一人ひとりの患者さんと接する時間は限られています。もつと話を伺いたいけれど、時間がなくて「(ごめんなさい)」と断らざるを得ない。そういうとき、患者さんがここに来て、わたしたちと検討した結果、今のかたちになりました。

伊藤 病棟の看護師にとつても、プラスになっていると思います。担当看護師は複数の患者さんを受け持つているので、一人ひとりの患者さんと接する時間は限られています。もつと話を伺いたいけれど、時間がなくて「(ごめんなさい)」と断らざるを得ない。そういうとき、患者さんがここに来て、わたしたちと検討した結果、今のかたちになりました。

伊藤 始めでから2年くらい経ちますが、いかがですか？ デイケアを利用されていた男性患者さんは、「病院は暗いけれど、ここはものすごくいい。体調のこととか、つらいこととか話せる」と話していました。デイケアをとても楽しみにしているみたいですね。

伊藤 弱音が出たり、目ごろがマンしていたことが言えたり、そういうことはあります。自分の飲んでいる薬のことなど、患者さんの疑問や困り事が明確なときは、必要に応じて薬剤師や理学療法士などに来てもらい、患者さんに話をしてもらっています。

伊藤 そういえば、今日もそういう

聞きたいけれど、次の患者さんが待っているというなかで治療をしているの。そういう場は役立つと思います。

伊藤 患者さんにとって治療室は非日常的なところで、本当のことは話してもいい。だから、つらいのに「大丈夫」って言つたり、逆につらくないのにアピールしたり。それに対して、デイケアは診察室で見せる姿ではなく、素の患者さんが見えますよね。

岩本 患者の言葉はスタッフが共有するところでも、ボランティアもミーティングに参加します。

伊藤 そう考えると、デイケアは単に病棟の場ではなく、岩本さんが話していくように、聞いた内容をしっかりと共有してもらいます。

伊藤 フィードバックは大事です。その後はスタッフ全員でミーティングを行なって、そのときに情報交換を行ないます。

伊藤 デイケアは1時から4時までで、そこにはスタッフ全員でミーティングを行なって、そのときに情報交換を行ないます。

伊藤 フィードバックは大事です。その後はスタッフ全員でミーティングを行なって、そのときに情報交換を行ないます。

伊藤 お願いしているボランティアの方は皆さんペテランで、専門の研修を受けていることもあり、患者さんの言葉や思いをしっかりと医療者間に伝えてくれます。しかもその内容は、当然ながら医療側に立つたものではなく、生

は月に4回ありますが、そのうちの3回は創作プログラムを用意しています。患者さんはとても熱心に作品を作られています。また、患者さんの趣味の作ツで対応していました。一方で、ここは逆に院内の雰囲気がないので、白衣でもいいのかなど、あまり意味はないんですけど、それでも、むしろ、日本の文化として、病院の価値観を持ち込んでしまっているかもしれません。

伊藤 患者さんにしてみたら、白衣を着ている方が安心できるということもありますし、正直、僕もどちらがいいかわかりません。だから、ぜひお問い合わせみたいと思つたんです。

伊藤 あるかもしれません。何かしら用事があつて来た医療者が、用事を終えてしばらくここにいることが多いです。医療者も患者さんを支えることに一生懸命ですので、こういう場でなければと思っています。

伊藤 課題もあると思いますが、多くの課題があります。そななが、今回、地域住民への周知不足が課題

協議会などをステークholdersを利用

は月に4回ありますが、そのうちの3回は創作プログラムを用意しています。患者さんはとても熱心に作品を作られています。また、患者さんの趣味の作ツで対応していました。一方で、ここは逆に院内の雰囲気がないので、白衣でもいいのかなど、あまり意味はないんですけど、それでも、むしろ、日本の文化として、病院の価値観を持ち込んでしまっているかもしれません。

伊藤 患者さんにしてみたら、白衣を着ている方が安心できるということもありますし、正直、僕もどちらがいいかわかりません。だから、ぜひお問い合わせみたいと思つたんです。

伊藤 あるかもしれません。何かしら用事があつて来た医療者が、用事を終えてしばらくここにいることが多いです。医療者も患者さんを支えることに一生懸命ですので、こういう場でなければと思っています。

伊藤 何より緩和という言葉 자체、終末期の医療」というまだまだ多くの人の誤解があります。そななが、今回、緩和デイケアを見せていただき、この

ことを改めて実感しました。

青山 患者会やサロンを設けて支援しているところはたくさんあります。

阿部先生の話によると、当院のような緩和デイケアを設けているところは珍しいようです。

伊藤 僕のように、全国の医療現場を訪ね歩く仕事をしていて、いざ自分が患者になると不安や疑問が尽きなくなると思うのですが、まだ地元の人に行き渡っていません。

伊藤 地域の訪問看護師に来ていただきで何か役に立ちたいという欲求を叶えるが、患者さんの本音や生活がみえることで、予測しやすいのではないか。それが患者さんの生きがいとか、社会の中で何か役に立ちたいという欲求を叶える場にもなっているのかなと思います。それが患者さんの生きがいとか、社会の中で何か役に立ちたいという欲求を叶えるが、患者さんの本音や生活がみえることで、予測しやすいのではないか。それが患者さんの生きがいとか、社会の中で何か役に立ちたいという欲求を叶えるが、患者さんの本音や生活がみえることで、予測しやすいのではないか。

伊藤 お世話とつながります。

青山 センターでは訪問看護もやっており、そこで訪問看護師、ケアマネージャーなどとつながります。

伊藤 何より緩和という言葉 자체、終末期の医療」というまだまだ多くの人の誤解があります。そななが、今回、緩和デイケアを見せていただき、この



センターの一室ではリハビリテーションも実施している



日本年中
行く
...+42

日本年中
行く
...+42

伊藤隼也
(いとう しゅんや)
プロフィール
医療ジャーナリスト、写真家、医療情報研究所代表、患者中心の医療を実現するための医療ジャーナリストとしてテレビや雑誌などのメディアで活動中
ホームページ: shunya-01.jp

